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病院からの お し ら せ

医療の国際化に向けて
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◆2023年米国甲状腺学会に参加しました
　伊藤病院　内科医長　吉原愛

　9月27日〜 10月1日にワシントンD.C.にて米国甲状腺学

会が開催されました。米国甲状腺学会（American Thyroid 

Association）は1923年に甲状腺腫の研究のために設立さ

れ、今年で100周年のお祝いの会でした。世界各国から研究

者が集う賑やかな学会となっていました。設立当初から現在に

いたるまでの検査法の進歩、治療法の変遷を紹介する特別講演

もあり、メインホールに多くの参加者が集っていました。

　当院からは吉原が口演発表（Long-term clinical outcomes 

after radioactive iodine treatment for an autonomous 

functional thyroid nodule）、福下美穂内科医長がポスター発

表（Characteristics Including Thyroid Ultrasonography 

of 315 Patients with Painless thyroiditis: Do Patients 

Who Show Hypoechoic Areas Have Specific Clinical 

Characteristics?）を行いました。アメリカだけでなく、世界

各国からの発表を聴講でき、疾患、研究、患者様へのケアに対

する熱意にも触れられたことは大きな刺激になりました。

◆第45回欧州甲状腺学会年次学術集会に参加しました
　伊藤病院　内科部長　渡邊奈津子

　9月9日〜 9月12日、イタリア・ミラノにて第45回欧州甲

状腺学会年次学術集会が開催されました。今回の学会会場は、

ミラノの中心部Duomoから10分ほどの、クラシックな校舎

が素敵なミラノ大学でした。当院からは、友田智哲外科医長が

甲状腺ホルモン値とバセドウ病の手術について、鈴木菜美医師

が産後に悪化した甲状腺眼症について、渡邊が新規発症バセド

ウ病における甲状腺眼症について発表しました。

　欧州では、1999年に欧州バセドウ病眼症ワーキンググループ

（European Group on Graves' Orbitopathy ；EUGOGO)が

設立されており、歴史的に甲状腺眼症の研究が盛んな地域で

す。近年は、諸外国そして日本において甲状腺眼症の新しい治

療法の開発や研究がすすんでおり、甲状腺眼症についての多く

のセッションが開催され、それぞれ活発な議論がなされていま

した。また、ミラノ大学で甲状腺眼症センターを立ち上げられ

た、センター長のマリノ・サルビ先生より最新の甲状腺眼症の

治療についてお話を伺うことができました。

　そして、腫瘍の診断において世界中でゴールドスタンダード

となっているWHO分

類が改定されたことを

うけて、甲状腺腫瘍の

新WHO分類2022が

大きく取り上げられて

いました。その他にも、

甲状腺がん治療を最適

に行うために遺伝子の

情報を適切に取り入れ

ること、加えて、個別

化した患者支援を行う

ことの重要性が述べら

れていました。

　最終日の懇親の会で

は、海外の先生方と直

接ディスカッションし考えや思いを共有することができ、大変

有意義な学会参加となりました。



病院からの お し ら せ

医療の国際化に向けて
◆日仏医療マネジメント研究会を主催しました

　9月2日 〜 9日

の日程で、日仏医

療マネジメント

研究会を開催し

ました。

　この会は、日本

の高齢化、少子化、

医療費増大などの

課題について、同じ問題を抱え、かつ経済的にも同規模のフラ

ンスの医療を視察するため、2008年に伊藤公一院長が立ち

上げました。以来、院長はこの研究会の団長をつとめており、

国際医療福祉大学 高橋泰教授とともに、全国の医療機関管理

者を招いて研究会を開催しております。

　今回、コロナ禍を挟んで5年ぶりの開催となりましたが、ラ

グビーワールドカップやオリンピック開催を控えたフランス

の視察日程を短縮し、健康市場で世界3位といわれるアラブ首

長国連邦（ドバイ）の視察を加えての旅程となりました。

　ドバイは、日本同様に国民健康保険制度があり、病院も公立・

私立に分けられます。そして医療を経済成長の柱のひとつとし

てDHCCと呼ばれる医療特区を設けて高水準化をすすめてお

り、全ての医療施設の電子カルテ

がひとつに統合されているなど、

世界で最も先進的と言われている

医療システムを視察しました。続

くフランスでは、もともとの医療

費抑制策に加えて、医師の高齢化・

働き方改革、さらにコロナ禍での

バーンアウトで医師不足が大きな

課題となっています。対策として、

新たに看護師・薬剤師をリーダー

とする医療連携の仕組みの構築や

地域医療改革がすすめられてお

り、これらの現状について大学医

学部や医療施設、老健施設を視察

しました。

　参加された先生方は視察先で

現地の先生方と活発な質疑・意

見交換を行い、また当院としても

DHCC訪問時に提携関係を結び、

大変有意義な研究会となりました。
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◆タマサート大学病院（タイ）を視察しました

　9月21日 に

伊藤公一院長、

北 川 亘 診 療 技

術部部長以下6

名 で タ イ の バ

ン コ ク に あ る

タ マ サ ー ト 大

学 病 院 を 視 察

してきました。

国立タマサート大学は1934年に創立したタイで2番目に古

い歴史をもつ大学で、設立当初は法学系の大学として知られ

ていましたが、現在は数多くの幅広い学問領域をもっていま

す。タマサート大学病院はバンコクから車で約1時間程度のと

ころにあり、その地域の基幹病院となっています。広大な大学

敷地内にはスーパーマーケットやフードコートも備えており、

また病院の外通路には露店も出ています。

　伊藤公一院長が理事長を務め、当院に事務局があるアジア太

平洋内分泌会議（APEC：Annual Meeting of Asia-Pacific 

Endocrine Conference）では、第33回大会（会期：2024年

１月20日 〜 21日）を、このタマサート大学病院乳腺・内分泌

外科とバンコクで共同開催する予定です。詳細は当院ホーム

ページをご覧ください。

DHCC代表者と伊藤院長



病院からの お し ら せ

外来満足度調査結果への取り組みについて（その4） 原宿表参道元氣祭 スーパーよさこいのボランティアに
参加しました

　昨年実施したアンケートの結果から、今回は「手術件数が知

りたい」とのご質問への回答を掲載いたします。

■当院の手術件数について
　伊藤病院　診療情報管理室室長　谷口昌生

　当院では、2022年に1,664件の手術を行いました。

コロナ禍で入院が中止・延期になる方もいらしたため、例

年より少なくなっております。内訳は、甲状腺がん746件

（44.8％）、甲状腺良性腫瘍514件（30.9％）、バセドウ

病290件（17.4％）などで、詳しくはホームページの「当

院について」→「2022年実績」ページで他の統計と一緒に

ご覧いただけます。

　また、当院は厚生労働省の定める「DPC対象病院」と

なっています。DPCとは、入院患者様の病名と治療方法

の組み合わせを分類し、データ化する仕組みです。厚労省

は医療の標準化・効率化を目的に、DPC対象病院のこの

データを集計し、公開しています。そのため、施設毎にど

んな病気の治療実績が多いのか、また病気別の入院期間の

長さなどを他施設と比較することもできます。

伊藤病院　看護部　岡田依里、笠原晴美

　8月26日（土）、27日（日）の2日間、原宿表参道スーパーよ

さこいに救護ボランティアとして参加しました。去年はコロ

ナ禍のために規模を縮小して行われましたが、今年は通常通

りの開催となりました。初日の土曜日は曇ったり晴れたりで

かなり蒸し暑く、日曜日はゲリラ豪雨に見舞われましたが、無

事最後まで演舞を終えることができました。

　救護班はチームワークが欠かせません。私たちは表参道で働

く医療者ではない他職種の方数人とのチームで、看護師とし

て中心となって活動しました。2日間、ともに過ごしていくう

ちにみんな打ち解け、チームワークもどんどん良くなり、協力

し合い救護にあたることができました。2日間で37名の方々

が救護所を利用されたとのことでした。今年は観覧する方や

演舞者で表参道や代々木公園は非常ににぎわっており、コロ

ナからの復興を感じました。

　今年の元氣祭大賞は高知からのチーム「ほにや」でした。こ

の祭りを通して、少しでも表参道に地域貢献できることに喜

びを感じている今日この頃です。
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DPC対象病院における甲状腺がんの手術件数と平均在院日数
（2021年度DPCデータより）

※手術件数・平均在院日数ともに、DPCデータと当院診療実績は算出方法
が異なります。
グラフは中央社会保険医療協議会 DPC評価分科会の資料より作成。
URL:https://www.mhlw.go.jp/stf/shingi/shingi-chuo_128164.html
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病院からの お し ら せ

国際医療福祉大学からの実習生を受け入れました

　国際医療福祉大学は1995年に設立された医療福祉を専門

とする大学で、全国に合計6つのキャンパスを構えています。

当院では毎年同学の3年生を実習生として受け入れており、今

年は医療福祉マネジメント学科より2名の学生が2週間実習を

行いました。医療福祉マネジメント学科は、診療情報管理士を

はじめ、医療データや病院経営の知識と技能を生かした医療専

門職を養成しております。実習を終えたお二人からご挨拶をい

ただきましたので、ご紹介します。

北園心愛さん

　この度はご多忙中に、2週間にわたり実習をさせていた

だき、感謝しかありません。

　診療情報管理室を中心に院内のさまざまな部署にて、実際

の業務や見学をさせていただきました。初めて目にするもの

や普段体験できないことばかりでした。大学講義では理解し

きれない多くのことを学ぶことができ、新鮮かつ貴重な経験

となりました。さらに、職員の皆様のチーム医療を拝見でき、

病院で働きたいという思いがより一層強くなりました。

　貴重なお時間を割いて、親切丁寧にご指導いただき、心

から感謝しております。この実習での学びを今後の診療情

報管理士受験勉強に活かし、将来、質の高い医療従事者の

一員として、貢献できるよう努めてまいりたいと思います。

本当にありがとうございました。

丹野懐さん

　この度は、2週間にわたる実習を心より感謝しています。

　診療情報管理室を含むさまざまな部署の業務体験や見学

により、貴重な経験を積むことができました。大学では実

践的に学ぶことができない各部署の強力な連携体制を肌で

実感することができました。特に、診療情報管理室と医事

室では、大学講義の診療情報管理士の知識を基礎に、がん

登録、DPC業務をはじめとした幅広い業務を体験させてい

ただき、より知識を深めることができました。

　今回の実習では、職員の皆様の親切かつ丁寧なご指導に

より、充実した実習となりました。この実習で得た知識を

胸に、将来のキャリア形成を考え、より一層の努力を重ね

ていきたいと思います。ご多用中にも関わらず、ご指導を

賜り、ありがとうございました。
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THAT’S FASHION WEEKEND 2023 AUTUMNに
協賛しました

　世界では毎年3,000億着の洋服が廃棄されているといわ

れている一方、着るものに困っている生活困窮者の方々もい

らっしゃいます。「THAT'S FASHION WEEKEND」は、市場

で余ってしまった洋服を必要な人々に届けるなどSDGsへの

取り組みを通して、お客様が楽しめる・ファッション業界に

貢献する・地球も喜ぶというwin win winの関係を実現する

イベントです。今年は、賛同されたブランドによるファミリー

セールや著名人によるフリーマーケットなどをメインコンテ

ンツとして、11月10日 〜 12日に渋谷で開催されました。本

イベントの売上の一部

と余った新品の洋服の

一部は、ファッション

バンクを通して生活困

窮者に衣類を届ける活

動に使われます。当院

もこの主旨に賛同し、

協賛しました。



甲状腺の病気もっ
と

知り
たい
！ 第24回

良性腫瘍
（結節性甲状腺腫、腺腫様甲状腺腫、腺腫・のう胞）

伊藤病院　外科　吉岡佳奈

　甲状腺にできるしこり（結節）にはさまざまな種類があり
ます。近年、健診や検査が普及したことや検査機器の精度が
高くなったことにより、甲状腺結節の発見頻度は増加してい
ます。また、年齢が高くなるほど発見頻度が高くなることも
報告されています（70歳以上の約7割）。
　甲状腺にしこりを指摘され当院を受診していただいた場
合、まず血液検査と頸部超音波検査を行います。血液検査
では甲状腺の機能（ホルモンの状態）を、頸部超音波検査で
はしこりのサイズや形状、内部の様子を確認します。甲状
腺結節は、良性であっても悪性であっても自覚症状がない
ことが多いため、症状による病気の鑑別は困難です。甲状
腺内の結節がある程度の大きさの場合、次に細胞診検査を
行います。
　細胞診検査は、正式には「エコー下穿刺吸引細胞診検査」と
いい、超音波検査で甲状腺の内部を観察しながら、しこりに
針を刺して一部の細胞を採取し顕微鏡で診る検査です。主な
目的は、結節がどのようなタイプのものか判別することで
す。『良性』の所見を認めた場合、良性（の可能性が高い）結節
と診断します。良性結節は基本的に経過観察をおすすめして
おります。経過観察が必要な理由には、以下のようなものが
あります。

・結節が増大する可能性

　良性結節はほとんどのケースで発見時から大きさや性状

が変化しないといわれています。しかし、発見された時点で

2～3cm以上の大きさである場合、増大する可能性が少し高

くなります。その増大スピードは緩徐ではありますが、手術

が必要になる可能性があるため、長期的な経過観察をおすす

めしています。

・機能性結節となる可能性

　甲状腺の結節が勝手に（自律性に）甲状腺ホルモンを産生す

ることがあります。甲状腺ホルモンが過剰になった場合は治

療が必要となるため、血液検査を併せた経過観察が大切です。

・結節に痛みや感染が起こる可能性

  （特にのう胞を伴う結節の場合）

　のう胞とは甲状腺内の液体が溜まった袋状の部分を指し

ます。甲状腺の結節は、全体が充実性（固形）のものもあれば、

充実部分とのう胞部分を併せ持ったもの、のう胞部分が大部

分を占めるものなどさまざまです。のう胞部分は流動性が

高いため、内部に出血や感染を起こしたりすることがありま

す。その場合、結節の急激な増大に伴う痛みや感染が起こり、

処置が必要になることがあります。

　良性結節を経過観察されている患者様より「良性結節が悪
性になることはありますか？」とのご質問を、よくいただき
ます。基本的に、良性の結節が悪性に変化することはありま
せん。しかし、細胞診は大きなしこりのごく一部を調べてい
る検査であり、しこりの内部が均一であるとは限らないた
め、細胞診では検出されなかった悪性の成分が顕在化してく
ることはあります。そのため、血液検査と超音波検査を組み
合わせ、定期的に経過観察を行うことで、適切な時期に適切
な治療を提案できるよう心掛けて診療しております。
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パナソニック ビューティ 表参道
藤病院から徒歩30秒！パナソニックの美容家電を無料で体験
できる「パナソニック ビューティ 表参道(Panasonic Beauty 

OMOTESANDO)」が今年7月にオープンしました。“Beauty Fun 
Park”をコンセプトに、最新の美容家電を見たり試したりすることで、
気軽に美容を楽しめる発信拠点として新たに誕生した施設です。フェ
イスケア、ヘアケア、ボディケア製品や、メンズ向けのグルーミング
家電などをトライアルできるほか、製品の効果的な使い方も教えても
らえます。体験がメインの施設ですが、製品によっては在庫があるそ
うなのでお試ししてすぐ購入することも可能です。ぜひ診察や検査の
待ち時間に立ち寄ってみてはいかがでしょうか。

伊

店名　　　パナソニック ビューティ 表参道
住所　　　渋谷区神宮前4-3-3
電話番号　03-6804-2010
営業時間　11:00 〜 19:00
定休日　　毎月第2または第3月曜日、年末年始
アクセス　東京メトロ「表参道駅」A2出口より徒歩1分
　　　　　当院より徒歩30秒
HP  　　　https://panasonic.jp/beauty/omotesando.html

肌悩みを可視化する「ス
ノ ー ビ ュ ー テ ィ ー ミ
ラー」やヘア分析「髪キ
レイ」を無料で受けるこ
とができ、今の状態に
合ったケアを提案して
もらえます。

MB1Fには、メイクオ
フして美容アイテムを
体感できる「トライアル
ブース」があります。お
化粧直し用のコスメも
そろっているので安心
です。（40分／無料）

パナソニック独自技術で肌や髪を分析

気になる美容家電をじっくりお試し

フロア案内

● MB1F Atelier（トライアル&セルフエステ）
美顔器やドライヤー、ヘアアイロンなど美容家電を自由に試せる
フロア。人気アイテムはもちろん、発売前の新製品も。

● M1F LAB（テクノロジーラボ／メンズトライアル）
ヘアケアシリーズに搭載されている「高浸透ナノイー」をはじめ
とする技術を紹介。シェーバーなど男性向け製品も試せます。

● 1F Stand（ドリンクスタンド）
スーパーフードであるカカオの魅力をぎゅっと詰め込んだチョ
コレートドリンク専門店「ハニカムショコラッティー」が出店。

● B1F Studio（スタジオ）
美容セミナーやワークショップなどが不定期で開催されます。
1Fのチョコレートドリンクをこちらでゆっくり飲むのも◎

● 2F Lounge（プライベートレッスン）
肌の状態に合ったスキンケアや製品についてのレクチャーを受
けられます。（通常料金：おひとり様3,300円／事前予約制）

無料

無料
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今回ご紹介するのは、伊藤病院から徒歩6分、南青山に佇むイタ
リアンレストラン「AnimA osteria e pizzeria（アニマ）」です。

1階の厨房を覗くと、本場ナポリの老舗職人がつくったピザ釜が！ す
ぐ横にテイクアウトのカウンターがあり、焼きたてピザをお持ち帰り
いただけます。2階と3階は客席になっていて、昼はランチセット、夜
はコース料理やアラカルトを提供しています。特にメインフロアの2
階はカジュアルな空間で、ヴェネチアの居酒屋「バーカロ」を彷彿とさ
せます。

　ランチセットは、
ピザセット・パス
タセット・お肉セッ
トの3種類あり、そ
れぞれサラダ付き
か、サ ラ ダ ＋ ド リ
ンク付きが選べま
す。一 番 人 気 の メ
ニューは「AnimA」
というピザです。店名を冠したこのメニューは、自家製ベーコンやフ
レッシュトマト、モッツァレラなどがトッピングされたお店のオリジ
ナル。薪窯焼きならではの香ばしさがたまりません。もうひとつのお
すすめは自家製ラザーニャです。パスタ生地の層と、そのなかにボロ
ネーゼソースやたっぷりのチーズが入って濃厚な味わい。また、セッ
トにはティラミスなどデザートを付けることもできます。これから寒
くなる季節、イタリア料理で温まってはいかがでしょうか。
　現地に来たかのような雰囲気を味わいながら、イタリアンスタイル
の豪快な料理と、フレンドリーなサービスをお楽しみいただけます。
ご来院の際や南青山に立ち寄った際には、ぜひ訪れてみてください。

AnimA osteria e pizzeria （アニマ）

店名　　　AnimA osteria e pizzeria（アニマ）
住所　　　港区南青山3-12-1
電話番号　03-5843-1831
営業時間　火〜土　11:30 〜 15:00、18:00 〜 22:00
　　　　　日・祝　11:30 〜 15:00、18:00 〜 21:00
定休日　　月曜日
アクセス　東京メトロ「表参道」駅A4出口より徒歩3分
　　　　　当院より徒歩6分
Wi-Fi　　　あり
携帯充電　要相談
Instagram　anima.tokyo
平均予算　昼：1,500円前後　夜：6,000円前後
喫煙　　　全席禁煙

薪窯で焼き上げるこだわりのピザと、ソムリエ厳選のワインが自慢！ 本場イタリアのスタイルに近い「真のイタリアンレストラン」を目指しています。フロアごとに雰囲気が違いますので、気分やシーンに合わせてご利用ください。

※価格はすべて税込表示です。

ピザセット （サラダ付き）　
1,500円
ピザ&ドリンクセット

（サラダ＋ドリンク付き）　
1,700円
※AnimAは＋300円

パスタセット （サラダ付き）
1,300円
パスタ&ドリンクセット

（サラダ＋ドリンク付き）
1,500円
※自家製ラザーニャは＋400円
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伊藤病院　内科　蛭間重典

■男性不妊とアンチエイジング
　本稿執筆中に驚きのニュースが届きました。御年83歳の名
優アル・パチーノ氏に第4子が誕生するとのことです。その
ひと月前には79歳のロバート・デ・ニーロ氏にも第7子が生
誕しました。本邦の統計では2021年に生誕した793,020
児中、父親が60歳以上の出生数は436児でおよそ0.055％、
75歳以上の父親も5名いらっしゃり日本のパパも負けてはい
ません。WHOの調査によれば、世界中で6人に1人は不妊症を
経験するとされており、不妊で悩んでいるカップルの半数近
くは男性因子が関与しているとの報告があります。加齢とと
もに精子の質も数も低下することはわかっていますが、生活
習慣の改善で精子機能が回復することはあまり知られており
ません。具体的に気を付けた方がよいこととしては、①ビキニ
やブリーフタイプなどの密着性の高い下着の着用を避ける②
高温の風呂に長時間つかるのを避ける③長時間のデスクワー
ク（座位姿勢）を避けるなどがあります。また、妊娠前での男性
側の健康状態、特に高血圧・糖尿病・肥満・脂質異常症など
のメタボリックシンドローム因子が妊娠後の早産リスク、低
出生体重児リスク、新生児集中治療室入室リスクを上昇させ
てしまうとの報告が2020年に米国から報告されています。
少なくとも妊娠が成立するまでは（？）男性パートナーに健康
でいてもらいましょう。

■姿勢筋を活用しよう！
　とはいえ、多忙な現代社会において運動習慣を確保すること
は困難です。筆者は当院勤務前までいくつかの病院で糖尿病
専門外来をしていましたが、『（必要なのは）運動ですね』と言っ
た際の、若年～中年患者さんの苦笑いが今でも目に浮かびま
す。そこで注目したいのが非運動性熱産生、通称NEAT(Non-
Exercise-Activity Thermogenesis)です。その名の通り、
運動によらないカロリー消費のことです。なんのこっちゃと
思われるかと思いますが、説明を省略してかみ砕いてお伝え
すると『姿勢筋を使おうよ』といったことです。この意識を毎
日習慣づけるだけで、週数回の運動と同等かそれ以上のカロ
リー消費効果を望めます。具体的には一日の中で横になって

いる時間より座っている時間、座っている時間より立ってい
る時間を長くする、それだけです。狙い目は電車の通勤時間や
おうちでの読書、動画鑑賞、ゲームなどの余暇時間です。また、
仕事柄デスクワークが多い方は、背筋を伸ばしてよい姿勢を
保つ意識も大事です。姿勢いいねとほめられるおまけつきな
のでおすすめです。

■当たるも八卦、当たらぬも八卦
　はやりすたりのある健康法の多くは医学的に十分といえる
エビデンスに乏しいことが多いです。さらにいうと、仮に大規
模データの支持があったとしてもその根底は確率論であり、
一個人に対しての効果は試してみないとわからないのが正直
なところです。「100人中99人に効く薬」も、あなたに効かな
ければ意味はありません。「体重を減らす効果」も、たった数百
グラム程度なのであれば、はたしてコストに見合った恩恵を
もたらしているのかわかりません。「抗酸化物質」もどれほど
食べてようやく効果が出るのかはわかりません。（余談ですが
痛風の原因物質である尿酸にも強い抗酸化作用があり、だか
らといって尿酸が多い方が身体によいって結論にはなりませ
んよね。ものごとには多面的な見え方があるといったことが
よくわかるかと思います。）何事においてもまずは一度試して
みて、あなた自身の体験や感想を重視してみましょう。

■おわりに
　超高齢社会に突入して久しい本邦において、『健康寿命』を
越えて『幸福寿命』を延ばすことが重要ではないかと注目され
始めています。幸福といったものを論ずるにはどうしてもサ
イエンスよりアートの側面が色濃くなってしまいますが、筆
者が医師となってつくづく驚かされたのはヒトの価値観の多
様性です。世の中にはいろんな考えのものさしを持った人が
います。筆者自身、アンチエイジングの知識を活用して節制し
た生活を送っているのかといえばそうでもなく、深酒もすれ
ば夜更かしをして食べ過ぎることもあります。規則正しい生
活で得られる健康よりも、友人との交流や食を楽しむことの
方が筆者にとっては価値があるからです。医師という立場は

抗加齢医学専門医と考える
アンチエイジング　その2
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Yes, Noとはっきり答えを出すことが望ましい仕事ですが、筆
者個人としては、世の中に白黒はっきりした答えがあるものご
となんてずっと少ないと考えています。Voiceを読まれている
皆さんも、ご自身が今までの人生で何を幸せに感じたか振り返
り、これからの人生で何を優先すれば心が充実し満足するのか、
じっくり考えてみるのもよい機会なのではないでしょうか。

抗加齢医学専門医と考える
アンチエイジング　その2

伊藤病院　病理診断科科長　加藤良平

20

イグアスの滝とウラモジタテハEighty-eight （88）

　甲状腺の形は翅を広げた蝶に似ているので、甲状腺のシンボ

ルマークにしばしば蝶々が用いられます。このコラムでは病理

医（病理学者）の虫林花山先生が、国内外で出会った蝶たちにつ

いて紹介しています。

　ブラジル、パラグアイ、アルゼンチン3カ国の国境に位置す

るイグアスの滝は、世界三大瀑布（イグアスの滝、ビクトリア

の滝、ナイアガラの滝）の中でも最大級の大きさを誇り、この

滝を取り巻く原生林地帯には、多くの種類の動物たちが棲息

しています。イグアス国立公園で記録された蝶はこれまで250

種以上にもおよび、蝶好きの僕にとってはまさに夢のような

場所といえるでしょう。ある年の11月、ブラジル側の公園内の

滝が一望できる展望台に立ってみると、一頭の小型のタテハ

チョウが観光客の周りを飛びまわっていました。近づいて見

ると、クリメナウラモジタテハでした。この蝶はEighty-eight

（Cramer’s eighty-eight）と呼ばれていて、翅裏の紋が数字

の88に見えることからその名前がついたのです。紋が数字に

見えるというのは、単なる自然界の偶然といえるものですが、

それだけでこの蝶に特別な親しみが沸くのですから人間とは

勝手なものです。何とか滝を背景に入れたクリメナウラモジタ

テハの写真を撮影することができました。

　プレートテクトニクスによれば、太古の南米は現在のアフリ

カ大陸やオーストラリアなどとともに一つの超大陸（ゴンドワ

ナ）をつくり、一方、アジアは北アメリカ大陸、ヨーロッパなど

とともに別な超大陸（ローラシア）にありました。すなわち、南

米の蝶たちは、アジアのものとはルーツが異なり、独特の進化

や分化を示したのかも知れません。

　冬の夜には、「ゴンドワナの申

し子」ともいえる南米の華やか

な蝶たちが懐かしく思い出され

ます。いつの日か、恐ろしくも

魅力的な南米の大地を再び訪れ

て、群れ飛ぶ蝶たちと戯れてみ

たい・・・と夢見ています。
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　当院に通われる患者様
のなかには、せっかく表
参道まで来たからには美
容デイにしたい！という
方も多いのではないで
しょうか？当院から徒歩
3分のまつげサロン「ah」
は、待ち時間や診察終わりに立ち寄りやすいサロンのひと
つ。まい泉の手前の黄色い外観のビルに、2008年からお店を
構えています。オーナーのディディさんは、海外の映画賞イ
ベントで施術をしたり、自社製品のボタニカルまつげ美容液

「Padina」を開発したりするなど多方面で活躍する実力派。落
ち着いた空間で、カールの好みなどを丁寧にカウンセリング
したうえで、目元の形に合った施術を提供しています。ご利
用の際には、電話またはLINEでの事前予約がおすすめです！

美容サロンのご紹介 ah（アー）

住　　所　渋谷区神宮前4-9-1 神宮前AK bldg. 304
営業時間　12:00 ～ 20:00
　　　　　（最終受付18:30 ※内容により応相談）
定 休 日　日曜日、火曜日
電　　話　03-3478-2325

・まつげエクステンション
　シングルラッシュ  　　　　　 6,600円～
　ボリュームラッシュ　　　　　8,800円～
・まつげパーマ　　　　　　　　8,800円
・パリジェンヌラッシュリフト 11,000円

（一部）※すべて税込価格メニュー



NAGOYAだより Vol.60

伊藤病院 連携施設　名古屋甲状腺診療所

名古屋甲状腺診療所
住所：愛知県名古屋市中区大須4-14-59
電話：052-252-7305　FAX：052-252-7308
H P：https://www.kojin-kai.jp/nagoya/

「甲状腺超音波ガイド下穿刺コーディネーター」を取得しました
名古屋甲状腺診療所　臨床検査技師　佐々木萌子

　超音波ガイド下穿刺吸

引細胞診は、超音波画像を

見ながら採血針ほどの太

さの針をしこりに穿刺し

細胞を採取して調べる検

査で、しこりの良悪性の鑑

別に必要不可欠な検査で

す。甲状腺超音波ガイド下

穿刺コーディネーターと

は、この超音波ガイド下穿

刺吸引細胞診を専門的な

知識と診療技能をもって補助できる看護師・臨床検査技師・

診療放射線技師を日本乳腺甲状腺超音波医学会が認定する資

格です。今回、そのコーディネーターの資格を私が取得し、実

際の穿刺を行う医師を対象とした資格「甲状腺超音波ガイド下

穿刺診断専門医」を大江秀美院長が取得しました。

　当診療所では、超音波ガイド下穿刺吸引細胞診を年間およ

そ800件施行しています。検査を行う際の介助者である臨床

検査技師は、医師が超音波画像を見ながらしこりに穿刺した

後、その穿刺針を受け取り、針に吸引された細胞をスライドガ

ラスに吹き出して標本を作製します。その際、細胞数が少量で

あったり血液が混入してしまうと正確な細胞診診断の妨げに

なりうるので、介助者は適切な検体処理が求められます。検体

不適正率を可能な限り減らすことができるように、他の技師

とともに知識や情報を共有しながら、さらなる技術の向上を

目指していければと思います。

　今後も甲状腺疾患の専門診療所として、患者様にこの診療

所で検査を受けてよかったと思っていただけるよう、努めて

まいります。

東海地区最大の市民健康フェアで講演しました
名古屋甲状腺診療所　事務長　高田博史

　今回で11回目となる中日健康フェアが、9月23日〜 24日

の2日間、ウインクあいちにて開催されました。東海地区の自

治体・医師会なども後援する地区最大規模の健康フェアで、昨

年も1日あたり約1,000名の方が来場されました。28テーマ

のセミナーがあるなかで、当診療所は『意外に多い甲状腺疾患、

こんな症状があったらご注意を』というタイトルでセミナーを

企画しました。新聞紙面やラジオなどでの事前告知もあった

ためか、皆様から予定を上回る参加申込をいただき、事前抽選

で当選された120名の方が参加されました。

　セミナーの第1部は、大江院長

がバセドウ病や橋本病といった甲

状腺の働きの異常による疾患につ

いて、診察時に患者様からよくい

ただくご質問を盛り込みながら、

分かりづらい部分も丁寧にご説明

しました。第2部では、藤田医科大

学内分泌外科の日比教授と富家助

教授が、甲状腺の腫瘍やがんにつ

いての概要から最新治療までを詳

しく講演されました。

　参加された皆様は、早期診断の

大切さなどに頷かれながら、配布

資料に目を通しつつ熱心に聴講さ

れていました。セミナー後のアン

ケートでも、医師から直接詳しい

話が聞けて良かった、分かりやすかったとのご意見を多くい

ただき、好評のうちに終了することができました。

　今回のフェアは前年と同様、会場へお越しになれなかった

方向けにインターネットでも配信され、講演をご覧いただく

ことができました。

　今後も、甲状腺を病む方々にご自身のご病気についての理

解を深めていただくとともに、より多くの方々に甲状腺疾患

について知っていただけるよう、情報発信してまいりますの

で、よろしくお願いいたします。
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大江秀美院長

藤田医大 日比八束教授



岩久院長が札幌甲状腺・内分泌研修会で講演しました

　9月20日に岩久院長が第28回 札幌甲状腺・内分泌研修会に

おいて、「亜急性甲状腺炎の臨床的特徴について〜ステロイド治

療に伴う糖尿病への対処を含めて〜」をテーマに講演しました。

　亜急性甲状腺炎は、甲状腺に炎症がおこり、一時的に甲状腺

ホルモンが高まる疾患です。その間バセドウ病と同様の症状が

出ますが、治療方法は異なるため、しっかり診断することが大

切です。研修会はハイ

ブリッド形式で開催さ

れ、会場やWEB参加の

先生方に、疾患の特徴

と診断のポイントなど

をご紹介しました。

さっぽろ甲状腺診療所は11月で6周年を迎えました
さっぽろ甲状腺診療所　事務長　澤井敏樹

　2017年の開院以来、登録患者数も10,582人となり、延べ

来院患者数は55,935人（2023年10月末現在）とたくさんの

患者様にご来院いただきました。札幌市内の甲状腺専門医のい

る施設が、去年から今年にかけて4施設、診療を終了しました。

ますます当院への期待が高まるとともに、北海道の甲状腺疾患

診療の担い手としての責任の重さを感じているところです。昨

年から今年にかけて、非常勤医師の外来枠（火・木・金曜日午前）

を拡充しました。また来年1月からは、伊藤病院 杉野副院長の

診療枠（土曜日）を1日増やす予定です。

　7年目も「甲状腺を病む方々のために」、より信頼され、選ば

れる診療所を目指して職員一同励んでまいります。これからも

どうぞよろしくお願いいたします。

日本内分泌学会 第23回 北海道支部学術集会に参加しました
さっぽろ甲状腺診療所　院長　岩久建志

　10月22日に札幌で

日本内分泌学会 第23

回 北海道支部学術集会

が開催されました。当

院からは岩久が“抗甲

状腺薬長期服薬下に無

顆粒球症を発症した2

例”、白石医師が“17年

を経て亜急性甲状腺炎

の再発をきたした1例”

の2演題を発表しまし

た。会場では稀少疾患

の知識の共有と患者様

への還元を目的とした

活発な討議がなされま

した。引き続き「甲状腺

を病む方々のために」を旨として患者様のお役に立てるよう研

鑽を積んでまいります。

伊藤病院 連携施設　さっぽろ甲状腺診療所
さっぽろだより Vol.28

さっぽろ甲状腺診療所
住所：北海道札幌市中央区大通西15丁目1-10 
　　　ITOメディカルビル札幌5F　　
電話： 011-688-6440　FAX：011-688-6439
H P：https://www.kojin-kai.jp/sapporo/
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第42回

医療法人福甲会　やました甲状腺病院　院長　佐藤伸也

このコーナーでは、当院の診療連携施設であるやました甲状  腺病院の情報をご紹介してまいります。

医療法人福甲会
やました甲状腺病院
〒812-0034
福岡県福岡市博多区下呉服町1-8
https://www.kojosen.com/
TEL：092-281-1300　FAX：092-281-1301

やました甲状腺病院のご紹介

　やました甲状腺病院の佐藤伸也です。

　最近はちょっとした隙間時間にはYouTubeばかり見ていま

す。月額料金を払っていると快適に視聴ができ、自分の興味の

ある項目が次々とホーム画面に出てくるので飽きることがあ

りません。また、自分が作成した手術動画を保存しておくこと

もでき、非常に便利です。そのためか、ここ数年はじっくりと

TVを見ることがなくなってしまいました。お気に入りのコン

テンツとしては音楽、ニュース、航空、鉄道、医療（最近は海

外の色々な手術動画がアップロードされており勉強になりま

す）、日本史、子供の頃に見たアニメ、廃村・廃線探訪、酷道め

ぐりといったところでしょうか。

　その中でも航空事故のコンテンツは医療、手術に関わる者と

しては大変参考になっています。そこで取り上げられる題材

の1つとしてスペイン領カナリア諸島のテネリフェ島の空港で

起きたジャンボジェット機同士の衝突事故（1977年）がありま

す。この事故は航空事故史上最多の583名の死者を出した事故

として非常に有名で、多くの航空事故系（？）YouTuberが動

画をUPしています。詳細はそれらの動画やネット上の情報を

見ていただければよいのですが、概略を以下に述べます。

　テロリストからの爆破予告で近隣にある国際空港が閉鎖と

なったため、その近くの小さな離島であるテネリフェ島の空港

に多数の飛行機がダイバート（行先変更）してきました。その

後、国際空港がまた運用可能となったので、テネリフェ島の空

港から飛行機が次々と離陸していくのですが、離島の小さな

空港であったため駐機場が狭く、多数飛来した飛行機で誘導

路が使用不能となり、飛行機は離陸開始位置まで滑走路を使っ

て移動し、そこで飛行機を転回させて離陸しなくてはなりませ

んでした（飛行機は風の関係で一方向にしか離陸できません）。

また、管制設備、スタッフも十分ではなく、時間がかかってい

ました。その後、濃霧が立ち込め管制塔からは飛行機がまった

く見えなくなりました。その中でジャンボ機が離陸開始位置に

向かってゆっくりと滑走路上を走行している際に、管制上の通

信トラブルも影響して、別の待機していたジャンボ機が離陸を

開始し、滑走路上でジャンボ機同士が正面衝突して、多数の死

傷者が出ることとなりました。

　不幸な偶然がいくつにも重なって生じた事故であり、原因を

１つに限定できるものではありませんが、手術に関わる者とし

て気になるところは、「離陸滑走を始めようとしたジャンボ機

の機長が航空機関士（コクピット内では機長、副操縦士に次ぐ

序列3位）の意見（まだ滑走路内に飛行機がいる可能性があるの

で離陸を待つべきではという意見）を無視して離陸滑走を開始

してしまった」ところです。この時、この機長が航空機関士の

意見を謙虚に受け入れていれば、この事故はギリギリのところ

で防げたかもしれません。TVドラマに何回もなった山崎豊子

の小説「白い巨塔」で、財前教授が部下の柳原医師の意見を無

視して治療を行い、医療過誤を起こしてしまったというストー

リーに似ていますね。

　柳原医師のつもりだった私もいつの間にか機長や教授に近

い立場になってしまいました。下の立場の者が意見を言う際に

は、謙虚に意見に耳を傾けるべきだし、意見しやすい職場、コ

ミュニケーション環境を常日頃から作っておかなくてはいけ

ませんね。
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病院からの お し ら せ
学会活動

第27回 茨城県地域医療学術集会（茨城・8/27）
　鈴木章史　「きっと役立つ!? 甲状腺診療あれこれ 2023夏」

第24回 日本内分泌学会関東甲信越支部学術集会（東京・9/8 〜
9/9）
　吉原　愛　特別講演「JES We Can企画　私の内分泌代謝学・

研究と臨床」
　吉原　愛　シンポジウム「『WHO内分泌腫瘍病理分類2022で診療

はどう変わる？：甲状腺疾患』内分泌内科の視点から」

Thyroid Cancer Expert Meeting（WEB開催・9/12）
　杉野公則　特別講演座長「甲状腺癌における放射性ヨウ素内用療

法の現状と集学的治療の将来展望」
　正木千恵　ディスカッション座長

第54回 日本看護学会学術集会（大阪・9/29 〜 9/30）
　藤原智恵　「治療前食事制限指導の動画教材の効果と課題－ドナ

ベディアンモデルの枠組みを用いた評価－」

第77回 日本臨床眼科学会（東京・10/6 〜 9）
　渡邊奈津子　インストラクションコース「バセドウ病の臨床経過と

甲状腺眼症の新薬」

日本超音波医学会 第35回関東甲信越地方会学術集会（東京・
10/14 〜 15）
　北川　亘　講習会「甲状腺外科医の立場からみた超音波診断」
　天野高志　特別企画「甲状腺・頭頸部イメージリーディング」

第64回 全日本病院学会（広島・10/14 〜 15）
　池﨑　彩　「ケアプロセス監査の成果と課題」

講演活動

ファーマシーセミナー アドバンス（WEB開催・8/23）
　吉原　愛　「バセドウ病の治療と薬剤使用の注意点」
　仲田三佐子　「甲状腺疾患治療薬 服薬指導とよくある質問」
Virtual Thyroid Cancer Expert Cross Talk（東京・8/29）
　杉野公則　総合司会
Virtual Thyroid Cancer Expert Cross Talk（東京・8/31）
　正木千恵　「オンコマイン運用の実情とルーチン化」
LENVIMA 甲状腺癌 Meet The EXPERT（WEB開催・9/5）
　正木千恵　「Real world data で導き出された甲状腺癌薬物治療

長期継続のコツ〜レンバチニブの真価をどのように引
き出すか？〜」

Eisai Oncology Meeting 甲状腺癌 Webセミナー（WEB開催・9/19）
　正木千恵　「Real world data で導き出された薬物治療における

長期継続の工夫〜レンバチニブの真価をいかに引き出
すか？〜」

Lilly インターネット講演会（東京・9/25）
　正木千恵　「レットヴィモの使用経験から考察する適正使用と副

作用マネジメント」
子宮体癌の薬物療法＆副作用マネジメント Up to date セミナー

（WEB開催・9/26）
　正木千恵　「甲状腺癌で蓄積されたレンビマの副作用マネジメン

トの工夫〜甲状腺機能異常を中心に〜」
伊藤病院診療連携セミナー（WEB開催・9/29）
　渡邊奈津子　「日常診療での甲状腺疾患の見つけ方－甲状腺疾患の

診断に迷ったら－」
　吉村　弘　座長
甲状腺癌分子標的治療研究会in多摩（東京・10/12）
　鈴木章史　「甲状腺癌に対する治療戦略〜時間薬理学を考慮した

レンバチニブマネジメント等〜」
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伊藤病院　2023年の休診および学会日程のご案内

多くの医師の外来変更・休診があります
12月9日(土)　日本甲状腺学会学術集会

12月7日(木) 〜 8日(金) は日本甲状腺学会学術集会の
ため、外来診療を休診とさせていただきます。

外来診療の臨時休診

外来満足度調査にご協力ありがとうございました

　9月に実施しました外来満足度調査は、初の試みとして

ペーパーレスで実施させていただきましたが、たくさんの

ご回答をお寄せくださいまして、ありがとうございました。

Voiceについてもよい評価をいただき、広報誌委員一同、安

心しました。いただいたご意見・ご要望も今後の広報誌づ

くりに役立ててまいります。

　アンケートの集計結果は、ご意見を受けての取り組みと

あわせて、昨年実施のアンケートと同様に次号のVoiceか

ら連載でご紹介してまいります。

　ご協力ありがとうございました。



発　行  2023年12月1日発行　第84号　伊藤病院広報誌委員会

編集後記
　Voice冬号をお手に取っていただきありがとうございます。今年も残すと
ころあと1ヶ月となりましたが、皆さまはどのような1年でしたでしょうか。
海外旅行が全面的に解禁となり、表参道では多くの外国人観光客の姿を見
かけるようになり、コロナ禍前と同じ賑わいが見られるようになりました。
神宮外苑のイチョウ並木の紅葉やクリスマスのイルミネーションの時期に
は、ますます街が賑やかになりそうです。これから寒さがますます厳しくな
り、加えて年末年始の行事もありますので、体調に気を付けながら素敵なお
時間をお過ごしください。　　　　　　　　　　　　　　　　　　（小木田）

スクランブル交差点を見下ろす夜景
　 今 号 の 表 紙 は、2019年11月 オ ー プ ン
の 渋 谷 ス カ イ46階 の 屋 内 展 望 回 廊「SKY 
GALLERY」から撮影した、スクランブル交差
点方面の夜景です。窓ガラスに近づくと思わ
ず足がすくんでしまいます。まだまだ人気が
あり、予約で埋まってしまう時間帯もあるた
め、入場料も割引になるWEBでの事前予約が
おすすめです。
　また、月に一度天体観測イベントも開催され
ていて、設置された望遠鏡で天体観測をしなが
ら解説を聞くことができます。　　  　 （齋藤）

「よくわかる最新医学
甲状腺の病気」
監修：伊藤公一
定価：1,540円（税込）

発行：主婦の友社

「図解 甲状腺の病気が
よくわかる
最新治療と正しい知識」
監修：伊藤公一・高見博
定価：1,540円（税込）

発行：日東書院

「ウルトラ図解
甲状腺の病気」
監修：伊藤公一
定価：1,650円（税込）

発行：法研

新版 「甲状腺の
病気の治し方」
監修：伊藤公一
定価：1,430円（税込）

発行：講談社

「患者のための最新医学シリーズ
バセドウ病・橋本病 その他
の甲状腺の病気　改訂版」
監修：伊藤公一
定価：1,430円（税込）

発行：高橋書店

安全！便利！おいしい！
甲状腺専門・伊藤病院がおくる
ヨウ素制限食レシピ
監修：伊藤公一
編集：北川亘
定価：1,760円（税込）
発行：全日本病院出版会

当院近くの「山陽堂書店」でも販売しております。
ぜひご活用ください。


